

Arbeitsgruppe  
**„Ethikberatung im Gesundheitswesen“**

**Tätigkeitsbericht 2017/18**

Koordination:

Alfred Simon, Göttingen ([simon@aem-online.de](mailto:simon@aem-online.de))

Arnd May, Erfurt ([may@ethikzentrum.de](mailto:may@ethikzentrum.de))

Mitglieder:

Ruth Albrecht, Lilo Brombacher, Stefan Dinges, Dorothee Dörr, Uwe Fahr, Elvira Gahr, Gertrud Greif-Higer, Joschka Haltaufderheide, Wolfgang Heinemann, Mechthild Herberhold, Beate Herrmann, Norbert Jömann, Annemarie Jungbluth, Jessica Knierim, Klaus Kobert, Petra Kutscheid, Tanja Löbbing, Arnd May, Gerald Neitzke, Gerd Richter, Annette Riedel, Elsa Romfeld, Nele Röttger, Fred Salomon, Werner Scheidtmann, Kurt Schmidt, Alice Schwab, Carola Seifert, Ulrike Skorsetz, Norbert Steinkamp, Hans-Jörg Stets, Jürgen Wallner, Walter Well, Regina Wieland, Marita Witteler

Zielsetzung und Arbeitsschwerpunkte:

Die AG „Ethikberatung im Gesundheitswesen“ begleitet und unterstützt die Entwicklung von Ethikberatung in Einrichtungen des Gesundheitswesens und möchte zu deren Qualitätssicherung beitragen.

Hierzu betreibt die AG das **Internetprotal** „Ethikberatung im Gesundheitswesen“ ([www.ethikkomitee.de](http://www.ethikkomitee.de)) und hat in den letzten Jahren folgende **Empfehlungen** veröffentlicht:

- Curriculum „Ethikberatung im Krankenhaus“. Ethik Med 17 (2005): 322-326
- Standards für Ethikberatung in Einrichtungen des Gesundheitswesens. Ethik Med 22 (2010): 149-153 (verabschiedet vom Vorstand der AEM)
- Empfehlungen für die Dokumentation von Ethik-Fallberatungen. Ethik Med 23 (2011):155–159
- Empfehlungen zur Evaluation von Ethikberatung in Einrichtungen des Gesundheitswesens. Ethik Med 25 (2013):149–156
- Empfehlungen zur Erstellung von Ethik-Leitlinien in Einrichtungen des Gesundheitswesens. Ethik Med 27 (2015):241-248

Eine Untergruppe der AG ist für die Begutachtung der Anträge zur Zertifizierung für Ethikberatung im Gesundheitswesen für die Kompetenzstufen K1 (Beraterin für Ethikberatung im Gesundheitswesen), K2 (Kordinatorin für Ethikberatung im Gesundheitswesen) und K3 (Trainerin für Ethikberatung im Gesundheitswesen) verantwortlich. Alle Gutachter/innen sind selbst zertifizierte Ethikberater/innen (Trainer). Im Berichtszeitraum fand ein Treffen der Gutachter statt.

Aktueller Arbeitsschwerpunkt ist die Überarbeitung des Curriculums sowie der Kompetenzstufen für „Ethikberatung im Gesundheitswesen“. Hierzu fanden im Berichtszeitraum zwei Treffen statt. Die überarbeiteten Dokumente sollen Anfang 2019 veröffentlicht werden.

gez. Alfred Simon, Arnd May